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總裁的話

氣候變化帶來的威脅迫在眉睫，加快全球氣候行動變

得刻不容緩。世界氣象組織確認2024年為有紀錄以來

最熱的一年，亦是全球氣溫首次較工業化前水平超出

關鍵攝氏1.5度的一年1。同時，全球溫室氣體排放量雖

在新冠疫情期間稍為緩和，但近期再創新高，突顯當

前緩減氣候變化措施的不足2。在應對全球暖化的過程

中，氣候相關風險的顯現勢將加劇，對經濟和金融市

場的影響難以預料。此外，當前地緣政治局勢緊張，

全球經濟格局愈趨碎片化，能源安全問題猶恐加劇，

加上經濟前景不明朗，均為各國應對氣候變化帶來更

大的挑戰。

低碳經濟轉型的過程需要大量且持續的資金支持。在

全球各地，尤以亞洲面臨的轉型挑戰最為嚴峻。正如

世界經濟論壇指出，亞洲不僅是全球經濟增長的引

擎，也是最容易受到氣候變化影響的地區。因此，亞

洲對於全球能否順利達至淨零排放的目標發揮着關鍵

的作用。作為亞洲領先的國際金融中心，香港有必要

加強其主導角色，充分利用金融的力量支持和推動區

內轉型。

1 世界氣象組織，2025年。該組織的報告記錄了持續加劇的天氣與氣候影響(https://wmo.int/zh-hans/news/media-centre/wmobaogaojilulechi 

xujiajudetianqiyuqihouyingxiang)。

2 聯合國環境規劃署，2024年。《2024年排放差距報告：停止空談》 (https://www.unep.org/resources/emissions-gap-report-2024)（英文版）。

為此，金管局去年公布「可持續金融行動計劃」，闡述

我們將可持續發展理念逐步融入金融體系核心的願景

和路線圖。我們的工作一方面着重增強金融業界應對

氣候變化相關風險的能力，另一方面則着重協助業界

把握相關的新機遇。同時，我們亦以身作則，發揮引

領作用。金管局的可持續發展工作包括四大範疇：支

持銀行業邁向淨零排放、投資可持續未來、促進淨零

融資，以及推動更具包容性的可持續發展。

總裁余偉文先生公布「可持續金融行動計劃」

https://wmo.int/zh-hans/news/media-centre/wmobaogaojilulechixujiajudetianqiyuqihouyingxiang
https://wmo.int/zh-hans/news/media-centre/wmobaogaojilulechixujiajudetianqiyuqihouyingxiang
https://www.unep.org/resources/emissions-gap-report-2024
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支持銀行業邁向淨零排放

銀行體系在香港和亞洲的淨零轉型中擔當着關鍵的角

色，但在轉型過程中它們自身亦面臨不少風險。在「行

動計劃」中，我們定下進取的目標，要求所有銀行致力

在2030年或之前達至自身營運淨零排放，並在2050年

或之前達至融資淨零排放。同時我們要求所有銀行加

強披露與氣候變化相關的風險與機遇。在持續加強銀

行氣候風險管理的同時，我們亦為銀行的轉型規劃提

供指引，協助它們提升應對轉型的能力及更好地管理

相關風險。我們亦正與相關持份者開展籌備工作，推

動本港的可持續披露要求與國際標準接軌，務求進一

步提高業界在相關活動上的透明度。另外，我們正優

化於去年5月推出的香港可持續金融分類目錄，納入更

多可持續活動（包括轉型活動）。我們期望透過提供清

晰準則，引導更多資金投放於可持續和轉型相關的項

目。

投資可持續未來

氣候變化帶來重大實體及轉型風險，可能會影響外匯

基金投資項目的長期財務表現和價值。但與此同時，

它亦為外匯基金帶來增長和推動正面影響的機遇。我

們的經驗證明，投資回報和正面的可持續影響可以互

相協調，當中並不存在衝突。有見及此，我們致力爭

取於2050年或之前達至外匯基金「投資組合」淨零排

放，並在「行動計劃」中承諾透過外匯基金的投資支持

亞洲的氣候轉型。目前，可持續投資在「投資組合」中

的佔比已經超過一成。為進一步推動區內的可持續投

資，金管局於去年11月與亞洲開發銀行、亞洲基礎設

施投資銀行及國際金融公司建立策略合作夥伴關係，

通過共同投資以加速亞洲地區的低碳經濟轉型。另

外，我們於去年9月發布首份「金管局ESG期望」文件，

進一步推動基金管理人主動行使資產擁有權及採取良

好的可持續投資做法。

促進淨零融資

資金融通對加快區內轉型尤為重要。香港作為國際金

融樞紐，以及為亞洲區發行人（包括內地省市政府）安

排國際可持續債券發行的首選地點，發揮着引導資金

加快區內轉型的重要角色。「行動計劃」勾勒了將香港

發展成為區內首選可持續發展融資平台的願景，以及

促進可持續金融創新的目標。從借助「政府可持續債券

計劃」的示範作用以推動綠色債券創新（包括去年2月

發行全球首批多幣種數碼債券），到去年5月將「綠色

和可持續金融資助計劃」的資助範圍擴大至轉型融資工

具，以至去年11月推出的「數碼債券資助計劃」，我們

一直致力鼓勵區內發行人利用香港的金融平台籌集減

碳轉型所需的資金。

推動更具包容性的可持續發展

要達至穩健的轉型，除了資本和創新外，還需要一個

具包容性且易於參與的可持續發展體系作支持。這包

括可靠的可持續發展數據、高透明度的信息披露，以

及具備相關知識和技能的業內人才。就此，我們在「行

動計劃」中承諾支持推動高質量及全面的可持續披露，

以及致力填補區內可持續金融人才及知識的缺口。我

們在協助相關持份者及便利可持續披露方面取得了良

好進展，特別是透過提供便捷易用的氣候披露範本，

促進中小企的可持續披露。我們亦於去年11月推出

銀行專業資歷架構下的「綠色和可持續金融」專業級

單元，以增進本地銀行從業員的相關知識和技能。此

外，我們透過去年2月舉辦的首屆香港綠色周以及其他

活動，讓各界人士參與可持續發展的討論，從而促進

合作與創新。
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以身作則，於機構內推動可持續
發展工作

在金管局內部，我們致力確保營運符合可持續發展的

願景。我們在「行動計劃」中承諾在2030年或之前達

至自身營運淨零排放，這較我們原先的承諾提前了20

年。此外，我們正按照政府頒布的路線圖，為滿足國

際可持續披露標準積極作好準備。我們於2024年開始

採用電動汽車，並在採購過程中將低碳排放納入為篩

選因素。同時我們持續通過數碼化提高工作效率，在

機構內營造可持續發展的文化，激勵員工積極參與可

持續發展的工作。

向前推進可持續發展的工作

多邊合作一直是全球應對氣候變化的基石，但國際格

局的重塑和地緣政局的劇變為全球氣候行動增添了變

數。然而，氣候變化是不爭的事實，並正逐步加劇。

在應對氣候變化的工作上，當下的情況不容許我們有

絲毫的鬆懈。我們深信，推進有序且具包容性的轉型

將有助於減低氣候風險對本港金融體系的影響，並在

過程中為我們帶來機遇。踏入2025年，我們將繼續砥

礪前行，竭力推進可持續發展的工作，並深化與理念

相近的合作夥伴的關係。儘管面臨嚴峻的挑戰，我們

將一如既往，致力支持香港、亞洲、以至其他地區建

設可持續的未來。

總裁

余偉文
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總裁余偉文先生（中）與副總裁阮國恒先生（左二）、助理總裁（銀行政策） 
陳羿先生（右二）、助理總裁（外事）許懷志先生（左一）及外匯基金投資辦公
室首席策略官張亮先生（右一）出席啟動儀式




